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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO  
     SECRETARIA MUNICIPAL 

 
 
 CONCEJO MUNICIPAL 
 SESION EXTRAORDINARIA Nº 67 
 29 DE MAYO DEL 2007 
 
 En San Bernardo, a 29 de mayo del año dos mil siete, siendo las 09:30 horas, se dio inicio a 
la Sesión Extraordinaria Nº 67, presidida por la Sra. Alcaldesa doña Orfelina Bustos Carmona, y 
que contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 
 
 
SRA. NORA CUEVAS CONTRERAS 
SRA. ANGELICA PINO SAN MARTIN 
SRA. SONIA GONZALEZ ROMO 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA 
SR.  JUAN ZUÑIGA PACHECO 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN 
SR.  GERMAN VENEGAS RODRIGUEZ 
SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME 
 
 
 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal (S), Sr. Pedro Uribe Muñoz. 
 
TABLA:  
 
1.- MODIFICACION DE PRESUPUESTO Nº 8, ANTECEDENTES REMITIDOS EL DIA 

23 DE MAYO DE 2007. 
 
 
SRA. ALCALDESA  En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 
 
1.- MODIFICACION DE PRESUPUESTO Nº 8, ANTECEDENTES REMITIDOS EL 

DIA 23 DE MAYO DE 2007. 
 
SRA. ALCALDESA  Si bien es cierto es un tema único, no deja de ser interesante, así que les 
ruego a los Sres. Concejales guardar silencio por favor.  Yo le doy la palabra a usted, José Luis, 
porque como éste es un tema para mantención del alumbrado público, para que les cuente a los 
colegas Concejales lo que nos ha pasado al respecto, y después someter a votación el tema.  
 
Tiene la palabra don José Luis. 
 
SR. CRIADO  Gracias, Alcaldesa. Buenos días, primero o antes que todo, quisiera 
agradecer la buena voluntad del Concejo Municipal, por haber aceptado participar en esta solicitud 
que hice de un Concejo Extraordinario, en virtud de una situación muy puntual, es una decisión que 
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se toma exactamente hace una semana, el lunes pasado, en relación a la licitación pública que 
estamos en proceso, que es para licitar el servicio de mantención de alumbrado público en plazas, 
parques, torres de iluminación, y otros sistemas de potencia en la Comuna.  
 
Este es un servicio que, en lo fundamental, es la que realiza toda la mantención de toda la 
iluminación de las plazas, no son las calzadas, no es el alumbrado público de calzadas, es el 
alumbrado público de plazas, de parques, y además genera la mantención de otros sistemas, como 
por ejemplo, las bombas para extraer agua de pasos bajo niveles, como por ejemplo Eucaliptus. 
 
En este proceso de licitación el presupuesto 2007 contempló una estimación mensual de 
aproximadamente $2.800.000.-, eso en virtud de lo que contenía el contrato vigente hasta ahora, 
que fue adjudicado en el año 2005 a la empresa SINEL.     
 
SR. SOTO  ¿Desde cuándo?. 
 
SR. CRIADO  2005. Ese contrato se notificó a la empresa, se puso término, y se inició el 
proceso de licitación, y en ese proceso nosotros empezamos a identificar que a raíz 
fundamentalmente de un sondeo, con montos de precios por estos sistemas, a precio unitario, que 
contempla esta licitación, era posible en definitiva que se pusiera en riesgo el resultado de la 
licitación con este presupuesto estimado. 
 
En virtud de eso, no quisimos hacer en esta eventualidad, por la información que manejamos, lo 
que en otras licitaciones se hizo, como por ejemplo, cuando hubo licitación, al no haber oferentes, 
más o menos, o las ofertas sobrepasaban, posteriormente ajustábamos los presupuestos, aquí 
tenemos información más o menos objetiva de que eventualmente el costo de esta licitación debería 
ser por sobre lo que está asignado en el presupuesto.  
 
Por lo tanto, lo que se está pidiendo es una suplementación en la modificación del ítem Mantención 
de Alumbrado Público, en $16.500.000.-, por un traspaso de la cuenta de Servicio de Aseo de 
Dependencias Municipales, este traspaso de estos fondos es también por un resultado 
presupuestario, por qué, porque cuando se hizo este presupuesto lo que se estimó que se iba a gastar 
por el contrato del aseo de las dependencias municipales, se estimó en virtud de ofertas que habían 
hecho empresas anteriormente, o las ofertas que se habían sondeado en el mercado. 
 
Si mal no recuerdo más o menos estaban cercanos a los $7.000.000.- mensuales, de las 
dependencias, pero si ustedes se recuerdan, cuando se hizo la licitación por tercera vez, de las 
dependencias municipales, se presentó una empresa que se la adjudicó más o menos por 
$5.000.000.-. Por lo tanto, ese presupuesto ya se había estimado y eso generó, por lo tanto, ahora un 
saldo presupuestario, superávit, en esa cuenta de gastos, que está dentro de la misma 22, y lo que 
nosotros estamos haciendo es que ese saldo lo estamos transfiriendo acá. 
 
Ahora, es probable, y eventualmente posible también, por lo tanto, que en el resultado de la 
licitación pueda aparecer alguna empresa más barata de lo que nosotros estamos estimando como 
presupuesto y que cumpla con las especificaciones técnicas; en virtud de eso, eventualmente se 
podría adjudicar a una empresa que pueda ser más barata de los precios que nosotros hemos 
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sondeado, que en la suma, nosotros entregamos una información, está más o menos cercano a los 
$6.000.000.-, 5.042.000, con IVA, $6.000.000.- aproximadamente.   
 
Entonces, la idea es que en la licitación se pueda informar este presupuesto estimado, que no obliga 
a las empresas a ofertar por ese monto, sino que es un dato referencial donde ellos puedan ajustar su 
oferta y, obviamente, la ponderación que va a estar en las bases administrativas en relación al valor 
de la oferta, va a pesar en el momento de decidir, siempre y cuando, insisto, cumpla con las 
especificaciones técnicas que se elaboraron para esta licitación, y que incluye lo que está hoy día, 
más otras áreas a considerar, que ahí en ese detalle están planteadas todas las plazas y parques que 
se intervienen, las plazuelas de poblaciones de la Comuna, la iluminación en altura, y otros 
reflectores, el tema de los pasos bajo nivel de Eucaliptus y la calle Nacimiento, y dependencias 
municipales que se mantienen con este contrato. 
 
Esa es más o menos la explicación de esta modificación presupuestaria N°8, y paso a señalar que 
ahí tenemos que hacer una modificación, y lo dijimos en la comisión, Gloria va a traer el 
documento corregido, porque en el documento que se envió dice suplementación y no es una 
suplementación, es un traspaso, eso lo advertimos en la reunión del viernes, en la comisión, es 
decir, el título es traspaso y no es suplementación, porque está traspasando de una 21 a 22, estos 
$16.000.000.-. 
 
Esa es más o menos la explicación de la modificación y la razón por la cual tuve que pedirle a la 
Alcaldesa la posibilidad de los Concejales de hacer este Concejo Extraordinario. 
SRA. ALCALDESA  Se ofrece la palabra, don Sergio. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, dentro de las cosas que conversamos, primero, el Municipio 
tuvo una primera tendencia, o en general tuvo una tendencia de ofertar cierta cantidad de dinero por 
ciertos servicios, que en la mayoría de los casos estaban bajos los precios de mercado. Eso fue 
pasando que varias licitaciones fuesen quedando en el plano de la cosa desierta, y por otro lado, 
también había una deficiencia en no hacer una especie de cotización, o de hacerse una idea de 
cuánto vale tales y cuales servicios, ver cuáles son los precios de mercado, y eso se fue corrigiendo. 
 
Pero en este caso, también lo conversábamos en la reunión de comisión que se hizo, en este caso, 
esta empresa participó en esta licitación con un precio demasiado bajo, casi al costo, por lo tanto 
empezó a tener una serie de problemas para poder responder a las exigencias de las bases de 
licitación, tenía además otros problemas internos. Entonces, yo creo que aquí la gran deficiencia de 
esta administración, es el tema de la fiscalización, por qué, porque nosotros no tendríamos por qué 
estar viendo ésto hoy día, porque según las bases de licitación, con esta empresa debiéramos haber 
terminado ese contrato hace ya bastante rato, por incumplimiento de contrato, si es el ITO 
encargado de este tema, hubiese metido mano y hubiese aplicado las bases de licitación y las multas 
correspondientes al incumplimiento del servicio. 
 
Eso yo creo que amerita, de parte del ITO, un informe, porque la empresa efectivamente no ha 
cumplido, y justamente hoy día se pone término, o sea se deja que la empresa termine su período de 
dos años, pero en unas condiciones ya de atonía total, que ya no puede más y no va a poder 
responder a nada.  
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Entonces, yo creo que la gran debilidad de esta administración es el tema de la fiscalización, es de 
efectivamente hacer cumplir las bases de licitación, usted misma, Alcaldesa, ha cometido un error 
enorme en el sentido de que, con COINCA, por ejemplo, se pese solamente, se pesen en el doble 
pesaje de la basura, el 10% no más de los camiones, entonces hay una serie de temas que no 
respetan lo que se ha contratado con las empresas y los servicios que se tienen. 
 
Así es que en este caso, por ejemplo, el contrato que había con la empresa, mensualmente se le 
pagaban 2.800.000, hoy día se está diciendo que vamos a tener que agregarle más plata para que 
puedan prestarnos un servicio de buena calidad, 1.300.000 más, o sea si tenemos 2.800.000 más 
1.300.000 que se está suplementando, que son 16.000.000 anuales, dividido por 12, da 1.300.000, o 
sea en total nosotros tenemos más o menos para recibir ofertas por un monto de 4.200.000 
aproximadamente, porque si tú sacas la cuenta, 2.800.000 lo que estábamos pagando, más 
16.000.000.  
 
SR. CRIADO  No, es menos, es por 6 meses, lo que queda del año. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Los 2.800.000. 
 
SR. CRIADO  Los 16.000.000. 
 
SRA. CUEVAS No, si los 2.800.000 era lo que pagábamos. 
 
SR. CRIADO  La diferencia es por lo que cubre el contrato este año, hasta diciembre, son 6 
meses. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Esos 2.800.000. 
 
SR. CRIADO  Los 16.500.000, es el adicional. 
 
SR. VILLAVICENCIO  O sea, más todavía, estaríamos suplementando casi el doble. 
 
SR. CRIADO  Claro, vamos a pasar a casi 6 estimado, por eso digo, depende de lo que nos 
oferten las empresas, si hay una empresa que oferta menos.  
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, entonces es peor, porque estábamos pagando una baratija y 
ahora tenemos que doblar la cantidad de plata para llegar al precio de mercado y se responda bien 
por el servicio de iluminación. 
 
SR. CRIADO  Eso es, exactamente. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Entonces, yo creo, Alcaldesa, que ésto amerita que se haga una 
evaluación del ITO que estuvo participando en esta licitación, en este contrato de servicio de 
iluminación, porque yo creo que es importante conocer todas las transgresiones que se hicieron al 
contrato, porque la empresa no respondía. ¿Es eso o no?, no respondía adecuadamente, estaba 
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trabajando bajo el costo. 
 
SR. PEREIRA Y trabajaba al precio costo, es como... claro, el ITO no iba a encontrar nunca 
nada, o sea estaban trabajando por nada, entonces más que para cobrarles plata a los pobres gallos.  
 
SR. VILLAVICENCIO  O sea, claro, pero pobres gallos, bueno, o se cumplen las bases o no 
se cumplen. 
 
SRA. ALCALDESA  Mira, yo no siempre coincido con el Sr. Villavicencio, pero esta vez le 
encuentro toda la razón, lo único que yo tendría que observarles es lo que usted dice de COINCA, 
el 10%, la verdad que eso es aleatorio, le toca un día a un camión, le toca después a otro, es una 
muestra, que puede que tenga muchas debilidades, pero eso es en lo sustantivo. 
 
Pero en cuanto a los ITS, yo concuerdo plenamente con el Concejal, porque es una visión 
generalizada que tenemos todos, de que los ITS nuestros son muy débiles, pero dependen 
exclusivamente de los Sres. Directores, no, ITS no depende de Alcaldía, depende sólo, es trabajo y 
responsabilidad del Sr. Director. Tiene la palabra don Leo. 
 
SR. SOTO  Bueno, a mí me llama mucho la atención en este contrato, en esta nueva 
contratación, que se quiera, se presupueste para elevar al doble el valor del contrato, más del doble, 
o sea no es usual, son dos años no más, cómo en un año era 2.800.000, y ahora, dos años después 
son 100.000.000. Quisiera saber si ha habido modificaciones en la zona a mantener, si ha habido 
aumento de plazas, de luminarias, ha habido cambio de tecnologías, qué justifica hoy día que se 
aumente a más del doble el valor por este contrato. 
 
Porque si uno ve en la realidad, y frecuentemente hemos ido por ejemplo al Parque Derechos 
Humanos y a distintas plazas, y los reclamos en general son en términos de que el sistema de 
mantención de alumbrado público de plazas y parques, no mejora, sino que empeora, o por lo 
menos se congela, se mantiene, pero no ha aumentado, notablemente no hemos visto más plazas 
iluminadas o con mejor iluminación. 
 
SRA. CUEVAS Pero hay etapas nuevas a lo mejor. 
 
SR. SOTO  Por eso, eso quisiera que lo explicaran, si ha habido un aumento de 
luminarias. Y lo otro, algunos ítemes de acá del contrato, por ejemplo, me llama la atención el valor 
que se paga por la mantención de la motobomba de Eucaliptus, $400.000.-, paso bajo nivel 
Eucaliptus, $400.000.-, 392.000, mensual, mensual. Cuando vemos que cae una pequeña lluvia, yo 
transito regularmente por ahí, y no funciona nada.   
 
SRA. ALCALDESA  Pasa mala. 
 
SR. SOTO  No hay bomba, y se bloquea ese paso y no se puede usar. O sea, se pagan 
$5.000.000.- al año por algo que no funciona. Así es que yo, me gustaría que me explicara 
fundamentalmente cómo se explica el aumento de este contrato al doble, específicamente este tema 
del paso bajo nivel, y además qué incluye en definitiva lo que es el contrato en general de 
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mantención del alumbrado público en esta área, reposición de qué, mantención de qué, en el caso de 
las motobombas, en el caso de las plazas. 
 
SRA. ALCALDESA  No sé quién la puede contestar, o si le damos la palabra a don Juan, y 
después contesta. 
 
SRA. CUEVAS Es que es súper válida la pregunta. 
 
SRA. ALCALDESA  Sí, es muy válida. Contesta después, pueden contestar ustedes de SECPLA. 
Don Juan Zúñiga, Sr. Concejal. 
 
SR. ZUÑIGA  En el fondo, el Concejal Villavicencio ha representado a lo mejor lo que uno 
quiere decir, en el fondo. Aquí hay el ánimo de la Municipalidad y de la oficina, en ahorrar, y eso 
fue lo que ocurrió hace 2 años cuando se trató este tema, y en razón del ahorro gana una empresa 
que es la más barata, pero resulta que empieza a tener 50.000 problemas, es decir no cumplir lo que 
decía, en primer lugar. 
 
En segundo lugar, lo que plantea el Concejal también tiene razón en el sentido de que uno podía 
haber advertido antes del final si esta cuestión funciona o no funciona, porque hay inspectores que 
tienen que ir viendo si este contrato se da o no se da, y esta cosa podía haberse detectado a lo mejor, 
pucha, a los 6 meses de haber funcionado, esta empresa está funcionando o no está funcionando, y 
si no está funcionando qué dice el reglamento, cuáles son las caducidades de contrato que hay, qué 
es lo que está inscrito.  
 
Tengo entendido que hay una cosa que ellos nos tendrán que explicar, porque me da la impresión 
de que no se le ha pagado a esta empresa, o sea no se le ha pasado toda la plata, los dineros se les 
han retenido, etc., entonces hay cosas que uno a lo mejor ignora, pero la idea es que en un nuevo 
contrato, tiene que hacerse como corresponde, con la salvedad que aquí está señalando el Concejal 
Leo Soto, en el sentido de decir, oye, esta cuestión me parece muy caro, o sea, claro, no sé, los 
técnicos tendrán que decir cuánto es lo que vale ésto y qué sé yo. 
 
Así que en ese aspecto yo creo que uno tiene que ser cuidadoso, no meterse en cuestiones tan 
baratas que al final resulten peores, sino en cuestiones que correspondan más o menos de acuerdo a 
las reglas del mercado. 
 
La pregunta que yo tenía que hacer es, tiene que ver ésto con la economía de luminarias, uno puede 
pedir, oiga, póngame lamparitas de tal tipo, como uno usa en la casa, que valen 5.000 lucas, pero 
que le consumen muy poca potencia, es decir, hay algo contemplado de eso también, para decir, 
mire, la cuenta mensual me va a salir más barata. Entonces, eso yo creo que me interesaría como 
pregunta. 
 
SRA. ALCALDESA  Srta. Sonia, tiene la palabra. 
 
SRA. GONZALEZ  Bueno, aparte de unirme, tengo las mismas dudas que han expresado mis 
colegas Concejales. Quisiera solicitarle al ITO que me explicara por qué, a qué se debe la potencia 
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tan baja, por ejemplo, del Parque Ernesto Merino Segura. Nosotros hemos recibido reclamos de los 
vecinos, que ese sector ha tenido últimamente muchos robos, la sede que está cercana a ese sector, y 
por ejemplo siempre me han dicho que en la plaza Quinto Centenario es excelente la iluminación, 
yo he estado allá a altas horas de la madrugada, hacen actividades en los meses de verano y tienen 
una muy buena potencia, tienen como 6 focos de 250. 
 
Me parece que deberíamos nosotros apostar a mejorar la potencia de las luminarias o el tipo de 
lámparas, porque no sé si técnicamente, eso también me imagino que debe influir, para poder 
mejorar sobre todo la iluminación de sectores, estaba tratando de identificar los sectores que son 
más alejados y que tienen algún tema de mayor frecuencia de asaltos o robos, porque la 
iluminación, desde luego, es uno de los problemas más demandados por los ciudadanos, la 
iluminación tiene que ver con la seguridad que tenemos que tener al llegar a nuestras casas, a los 
hogares, para que ocupen los espacios públicos.  
 
Entonces, quedarnos en el pasado no nos conviene. Yo creo que deberíamos apostar a mejorar la 
potencia, o mejorar el tipo de lámpara, también ha habido, por ejemplo, yo me acuerdo de la plaza 
Los Aromos, que se enojaron algunos vecinos porque iban algunos técnicos a cambiarles los focos 
y se notaba que había menor potencia, una vez que hacían el recambio. Entonces, también me 
gustaría saber la opinión del ITO, en cuanto a reclamos, si él ha recibido algún tipo, para poder 
observar también cuál ha sido el comportamiento de esta empresa, y como les digo, apostar a más, 
no quedarnos con lo que ya tenemos y conformarnos con lo que tenemos. Gracias. 
 
SRA. ALCALDESA  ¿No está aquí el ITS?. 
 
SR. CRIADO  No. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, pero el Director de Obras es quien tiene a cargo a los ITS, y no está 
el Sr. Director de Obras.   
 
Bueno, ¿no hay más palabras?, yo le pido a José Luis que conteste las preguntas que acá han 
formulado los Sres. Concejales. 
 
SR. CRIADO  Yo voy a contestar una parte, y yo le voy a pedir a Gloria, a medida que se 
fueran planteando los temas. Respecto, efectivamente, a lo que decía el Concejal Villavicencio, 
bueno, la razón por la cual este contrato tenía la posibilidad de prorrogarse por un año más, eso 
estaba establecido en el contrato, establecido en las bases, pero la evaluación es muy mala del 
servicio que se estaba prestando, por lo tanto, en el plazo respectivo se le comunicó a la empresa y 
se le puso término, por lo tanto se está haciendo esta nueva licitación. Eso es indiscutible. 
 
Ahora, respecto del detalle del servicio, claro, es un tema que tiene que informar el ITS, la 
Alcaldesa, no sé, tendrá que ver el asunto con la Dirección de Obras, donde está radicado el ITS de 
este servicio, pero por qué estamos, también por lo mismo, y que lo planteaba el Concejal Leonardo 
Soto, por qué estamos aumentando en estos montos; por una razón muy básica o simple, nos dimos 
cuenta que el monto con los que estaba financiado el contrato vigente, obviamente estaba bajo los 
precios de sustentación del negocio; en otras palabras lo que ellos ofertaron en su momento, cuando 
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se adjudicó el año 2005, no era, estaba fuera de la realidad.   
 
SR. SOTO  ¿Y fue la única oferta esa vez?. 
 
SR. CRIADO  No, habían otras más caras. 
 
SRA. CUEVAS ¿Y antes cuánto se pagaba?. 
 
SRA. SANCHEZ Se pagaba como 6.000.000. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Lo barato cuesta caro. 
 
HABLAN A LA VEZ. 
 
SR. CRIADO  Respecto al tema específico de los montos, Gloria lo podría decir. 
 
SRA. SANCHEZ A ver, la vez anterior, en la propuesta, efectivamente, las ofertas de las otras 
empresas fueron muy parecidas a lo que estamos proponiendo ahora, incluso muy parecidas a lo 
que se pagaba antes de que se adjudicara esta empresa. En esa oportunidad, no sé, yo no recuerdo, 
Pancho tiene la explicación, se dijo que la empresa era muy barata aparentemente, pero ellos 
estimaron esos costos y nosotros pensamos que iba a cumplir lo que se estaba pidiendo, con esos 
valores que ellos ofertaron. 
 
Ahora, en esta oportunidad, cuando vimos cuánto era el valor que íbamos a poner en la propuesta, 
para que efectivamente la empresa que se la adjudique cumpla con los requerimientos que nosotros 
estamos solicitando, y para que no ocurra lo que está ocurriendo con la empresa que está hoy día 
prestando el servicio, revisamos los valores del mercado y revisamos también las ofertas de esa vez, 
que fue el 2005, y efectivamente las ofertas de las otras dos empresas que participaron en esa 
oportunidad, estaban alrededor de los 5.500.000. 
 
Entonces, por eso nosotros hoy día estamos proponiendo volver a ese valor, que es lo más real para 
lo que nosotros estamos pidiendo, si seguimos con los 2.800.000 nos arriesgamos a qué, a que no se 
presente nadie de nuevo a la propuesta, o que se presente una empresa deficiente, como la que está 
hoy día. Entonces, por eso mismo estábamos viendo cuánto era la diferencia que nosotros tenemos 
que cubrir de aquí a diciembre, para poder publicar esta propuesta y tener oferentes. 
 
SR. CRIADO  Alcaldesa, en lo específico, lo que preguntaba sobre el paso bajo a nivel de 
Eucaliptus. El paso bajo a nivel de Eucaliptus desde el año pasado se ha hecho una mantención a 
las bombas, y ha funcionado; de hecho, ahora, yo haría un agregado...  
 
SR. SOTO  Tú vives por ahí, tú pasas siempre. 
 
SR. CRIADO  Sí, es la única que está funcionando. 
 
SRA. GONZALEZ  Te funciona a ti no más. 
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SR. CRIADO  No, yo lo que quiero decir es que ahí obviamente ha habido un efecto 
puntual, de presión hacia la empresa, a través del ITS, eso sí, con la Dirección de Operaciones, a 
partir del trabajo que hacen para el tema de emergencias y de habilitación de pasos, entonces ahí se 
le exigió. De hecho, la empresa tuvo que hacer una inversión fuerte, yo recuerdo, porque se habían 
robado todo, o sea la bomba, todo el sistema computacional, tuvieron que prácticamente habilitarlo 
entero. Por eso no funcionaba en el año 2005, 2004, no funcionaba, y empezó a funcionar bien a 
partir del año pasado.  
 
SRA. ALCALDESA  A ver, don Yerko, estaba pidiendo la palabra. 
 
SR. ALARCON Uno de los pasos habilitados que tenemos dentro de las reparaciones frente a 
las inundaciones, porque ustedes saben que cuando llueve fuerte y se nos inundan todos los pasos a 
niveles, el único que hoy día podemos de alguna manera condicionar es Eucaliptus, por la 
mantención, por el trabajo que se ha hecho permanente, por el barrido que se hace ahí.  
 
Y por otro lado, hoy día también estamos interviniendo Colón, que también va a requerir una 
intervención, porque lamentablemente la infraestructura hoy día no da las condiciones a veces para 
que las aguas lluvias caigan por ese lado, pero hoy día Eucaliptus, si bien el Concejal, lo que 
comentaba, puede estar con agua, pero eso no significa que no está accesible, hay que diferenciar, 
es cierto que $400.000.- quizás no solucionen el problema de fondo, pero mantienen habilitado, y 
un poco es bastante barato el costo para poder darle sobre todo el paso a las ambulancias, a los 
carros, en el caso de una emergencia, para poder pasar, es el único paso, ustedes saben que el paso 
de San José realmente colapsa, por el flujo vehicular. 
 
SR. CRIADO Sobre la consulta que hacía el Dr. Zúñiga y la Concejal Sonia González, yo quisiera 
pedirle, si se puede autorizar que intervenga Francisco Mendoza, quien colaboró con el ITS de 
Obras para hacer estas nuevas especificaciones técnicas, de esta nueva licitación. 
 
SRA. ALCALDESA  Yo antes quisiera darle la palabra al Concejal que la había pedido, después 
Francisco. 
 
SR. CRIADO  No, es que era parte de mi respuesta, perdón. 
 
SRA. ALCALDESA  Sí, pero primero él, después Francisco. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Gracias, Alcaldesa. Sabes qué, hay una cosa que yo no entiendo. Si 
una empresa yo sé que está trabajando al costo, y que esa empresa a los 3 meses se da cuenta que 
efectivamente está trabajando a los costos y no va a poder responder, y presta un servicio deficiente, 
aunque sea por 2.800.000, lo que sea, por lo que haya pactado, él tiene que cumplir ciertas bases 
que están en la licitación, y si él nos las cumple el ITO tiene que actuar como ITO y poner término a 
un contrato deficiente. 
 
Yo no entiendo por qué se esperó 2 años, si un feriante que compra un saco de papas a X precio, va 
a saber que no lo va a poder vender ni el martes, ni el domingo, en la feria, ya lo sabe, entonces, por 
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lo tanto, él toma cartas en el asunto al tiro, guarda las papas, no sé qué hará, pero aquí, por ejemplo, 
yo siento que se actúa con bastante negligencia, negligencia con lo que son las platas municipales, 
porque no se actúa como corresponde.  
Y yo creo que aquí el amiguismo con ciertas empresas también cuenta, por qué, porque si ellos no 
están cumpliendo, yo a los 3 meses, a los 6 meses, le pondría término al contrato, no tendría por qué 
esperar que cumpla sus dos años, y lo castigo y le digo, no, no te voy a dar un año más de prórroga, 
que tú podrías agarrarte el contrato de nuevo. Claro, "ni-ca" lo van a querer hacer ellos, pero yo, 
Alcaldesa, una cosa que no entiendo es eso, que habiendo ITO, habiendo gente que estudia las 
bases de licitación, que son complejas en muchos casos, que nosotros como Concejales, imagínese, 
leer todas las bases de licitación de todo, es complejo.  
 
Pero por qué no se actúa en los momentos que hay que actuar, debería habérsele puesto término a 
este contrato a los 6 meses, si ellos a los 3 meses que empiezan a funcionar, o a los 6 meses, se dan 
cuenta de que esta cuestión no les va a funcionar. Por lo tanto, qué empiezan a hacer, empiezan a 
empatar, a calentar los huevos, a prestar un servicio deficiente, y a hacernos creer que todo ésto 
funciona, y no funciona, hay que aplicar lo que hay que aplicar no más, y el amiguismo, yo lo 
lamento, pero antes que el amiguismo están las bases de licitación, y si no se cumple se termina el 
contrato.  
 
SRA. ALCALDESA  Yo lo que no entiendo es por qué no se han hecho efectivas las boletas de 
garantía, por ejemplo, cuando la empresa empezó a fallar.  
 
SRA. PINO  Es que nunca se hacen efectivas en ningún contrato.  
 
SRA. ALCALDESA  Es que te digo yo, por qué no se hacen efectivas, es la pregunta que está en el 
aire, porque yo también la tengo. 
 
SR. VENEGAS Alcaldesa, habíamos tenido pendiente la palabra para completar las dudas 
por parte de Mendoza. 
 
SRA. ALCALDESA  Don Francisco, tiene usted la palabra. 
 
SR. CRIADO  Le respondo antes de pasar a... 
 
SRA. ALCALDESA  ¿De las boletas de garantía?. 
 
SR. VENEGAS No, pero es que terminemos la ronda anterior. 
 
SR. CRIADO  Por eso, para poder seguir. 
 
SR. PEREIRA Ahora, yo creo que el problema de fondo es ese, bueno, las especificaciones 
técnicas también. 
 
SR. CRIADO  Es que por eso, son dos cosas, pero son distintas, una cosa es la nueva 
licitación, la cual puede explicar Francisco, y otra es las condiciones en las cuales se ejecutó este 
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contrato. Yo lo único que podría decir ahí, es una opinión, Alcaldesa, es que obviamente, yo puedo 
presumir que si no se dio término al contrato, es porque no se dieron las causales que el contrato y 
las bases establecían para ponerle término. Yo me imagino que esa es la única razón por la cual no 
se podría haber rescindido el contrato.  
 
Ahora, ahí implica un informe, no sé, alguien tendría, el ITS tendría que emitir un informe. 
 
SR. PEREIRA Pero la duda es si ésto pasa en algunos otros contratos.  
 
SR. CRIADO  No. 
 
SRA. PINO  Sí, ha pasado en varios. 
 
SR. CRIADO  A ver, por lo menos, yo no tengo conocimiento de que un servicio... 
 
SRA. ALCALDESA  Mire, en varios, por ejemplo, las mantenciones de plazas, es increíble lo que 
pasa allí.  
 
SR. PEREIRA Bueno, hay que investigar, que Jurídico investigue cuál es la situación. 
 
SR. VENEGAS ¿La mantención de qué, Alcaldesa?. 
 
SRA. ALCALDESA  Plazas y jardines, es increíble lo que pasa, bueno, pero eso pasa, está en la 
cultura municipal eso. Le vamos a dar la palabra a Francisco.  
 
SR. MENDOZA A ver, yo voy a explicar un poquito el concepto de la licitación, porque es 
una licitación bastante técnica, y bastante vulnerable a lo que está pasando en San Bernardo, por eso 
le hacía algunos comentarios a Leonardo. 
 
El contrato original que se hizo cuando partimos con esta licitación, era traspasar a una empresa 
privada lo que no podía hacer la compañía eléctrica, lo que la compañía eléctrica tenía fuera de 
norma. Entonces, principalmente se pasaron todas las luminarias que tenían este sistema de foco 
ornamental, con el globo.  
 
Qué es lo que pasó, teníamos 10 ó 12 plazas en ese tiempo. El contrato empezó a aumentar, se 
empezaron a instalar todo este sistema de globo, pero además el SERVIU, en todas las poblaciones 
que ustedes ven ahí, empezó a entregar un sistema de equipamiento que era un tipo pagoda, que es 
todo lo que es allá arriba de las horquilleras, y un montón de cosas que estaba ahí. Y además 
teníamos lo que son las torres de iluminación, que tampoco lo puede hacer la compañía eléctrica, 
antiguamente estaban las torres de la Panamericana, y estaban los otros sistemas de potencia que 
hablábamos, las bombas y lo que tiene relación con el gimnasio, que tiene una planta elevadora de 
aguas servidas.  
 
El último año, cuando ustedes votaron esta propuesta, nosotros hicimos como una selección de esta 
licitación, dejamos lo más importante con este sistema de globos y ornamental que tiene un sistema 
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eléctrico bastante complicado, porque son luminarias aluro metálico, que es la última generación en 
luminarias, o sea estamos hablando de todo el equipo eléctrico que lleva, que ustedes lo ubican y 
que está debajo, y que es lo que primero se rompe, si estamos en San Bernardo.  
 
Está incluido ahí, o sea está ese, dejamos lo más importante de eso, y dejamos en el caso de las 
poblaciones que dejó el SERVIU, las que tenían más problemas en la zona oriente, y hablemos en 
la periferia, y además lo que tiene relación con los sistemas de torres en altura, más las bombas. De 
eso se generó esa propuesta. 
 
Vino la licitación, en la propuesta anterior, y se presentaron tres empresas con un promedio entre 
6.000.000 y ésta que costaba 2.500.000. Nosotros explicamos con Roberto, fuimos los dos con 
Roberto al Concejo y todos hicieron las preguntas, bueno, y el compromiso era lo que dice Sergio, 
que se debía tener mucho ojo con la ITO, ese fue el compromiso que quedó en el acuerdo, que se le 
planteó a Roberto que tenía que haber mucho ojo con la ITO.  
 
Esta empresa, de acuerdo a los antecedentes que tengo yo, que es lo que hemos visto con Carlos 
Kossac, porque con Carlos hemos trabajando bien en conjunto, esta empresa, hasta el año pasado, 
solamente había facturado 6 meses, o sea de los 24 meses que él debería facturar, solamente había 
facturado 6 meses, y en una forma saltada, porque en la tercera o cuarta factura ya empezaban las 
multas. Y si ustedes quieren un informe del ITO, les va a explicar claramente que ahora quedan 12 
facturas por pagar, y aquí está el Director de Control, que ha solicitado las multas, y a la empresa sí 
se le han cursado multas, y por eso es bueno que el ITO les entregue el informe, porque se le han 
cursado multas. 
 
A ver, cuáles son los problemas más complicados que se le produjo a la empresa, y ahí es donde se 
aprecia justamente por qué estaba bajo los costos. A ver, en Colón, que pasan ustedes siempre por 
Colón, el tendido se lo deben haber robado unas 10 veces. 
 
SR. SOTO  ¿Qué parte de Colón?. 
 
SR. MENDOZA Colón, frente a la escuela, frente a todo el área que tenemos acá en este lado, 
hasta San Martín, frente a la Escuela 6, donde está toda esa parte, más este sector de acá.  
 
Qué es lo que ha pasado además, no solamente se roban el tendido eléctrico, sino que se roban el 
medidor y el medidor es de la compañía eléctrica, por lo tanto no es responsabilidad de la empresa. 
Entonces, la empresa está apagada, o sea está la plaza apagada, llega la compañía, o sea llega el 
gallo y dice yo no puedo arreglar ésto porque no tengo medidor, entonces ahí viene el trámite 
municipal de reponer el medidor, y ahí hay un montón de trámites y cosas que están en esta de 
licitación.  
 
Lamentablemente, en San Bernardo están robado demasiado, o sea de repente uno dice, chuta, uno 
está haciendo lo mejor porque ellos tengan la plaza iluminada, pero al otro día ya se han robado 
todo, se han robado los equipos, las bombas, la bomba de Eucaliptus, se robaron, cuando llegamos 
allá había algo de tablero, al otro día no había nada, y más encima se robaron la tapa, la tapa de 
acceso a los túneles, o sea la gente que pasa o que va por arriba del cruce, o sea va por Eucaliptus, 
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tiene un tremendo forado con una cámara abajo de 4 ó 5 m.. Entonces, el tema de los robos aquí en 
San Bernardo, más con este tema del cobre y todo eso, ha sido como muy lamentable. 
 
Entonces qué pasa ahora, respecto a la población La Lata. La población La Lata, nosotros hicimos 
junto con la empresa, porque como no podíamos, ya a la empresa, ahí se roban, ahí en la noche se 
juntan 4, 5 personas, botan la luminaria, y se apaga toda la plaza. Hicimos un trabajo con la junta de 
vecinos para poder reponer la plaza La Lata con luminarias tipo peatonales, que se eliminaban los 
dos ganchos y se deja una luminaria de 150 y reemplaza la potencia de las otras dos, pero la idea era 
que postularan al FONDEVE, con el FONDEVE se compraban las luminarias y se instalaban, y la 
plaza quedaba con una iluminación nueva. 
 
Qué es lo que pasó, la junta de vecinos no rindió cuenta, por lo tanto no pudieron participar en el 
proyecto. Qué es lo que pasa, la anterior no rindió cuenta, por lo tanto no pudieron participar en el 
proyecto. Entonces, qué es lo que pasa, nosotros qué es lo que hemos ido haciendo en esa plaza; 
llevamos instalados como 6 ó 7 luminarias peatonales, que van a ir mejorando la plaza y la vamos a 
ir mejorando de acuerdo a las luminarias que de repente, bueno, nosotros podemos ir, nos traen 
muestras, les vamos consiguiendo con la Río Maipo que vaya poniendo pruebas en algunas partes, 
porque algunas plazas están iluminadas solamente con muestras, viene una empresa y nos dice, yo 
les muestro, ya, ilumine tal plaza, y las dejamos de esa forma, y eso es lo que nosotros habíamos 
planteado trabajar en la población La Lata, pedir, no sé, que nos manden 7, 8 luminarias nuevas, e ir 
haciendo este cambio en la población. 
 
SRA. GONZALEZ  ¿Es la que tiene más baja potencia?. 
 
SR. MENDOZA No, lo que pasa que tiene 125 de mercurio, es lo único que queda de 
mercurio, lo demás es todo aluro metálico, que es bastante caro, sodio y en algunas partes hemos 
tenido que reemplazar el sodio por luminarias mixtas. La luminaria mixta es la ampolleta que dice 
el Concejal, porque no tiene equipo, no tienen equipo de medida porque se lo roban. 
 
Entonces, esa licitación, como les digo, es eso. Las poblaciones, las luminarias de las poblaciones 
que están con más problemas, que no se pueden mantener con la compañía eléctrica, las que están 
con este sistema más sofisticado, y lo que tiene que ver con las torres. Ahora, ésto debería ser, no es 
ni el 50% de todas las luminarias en todas las plazas que están iluminadas, todo lo demás lo 
hacemos con la compañía eléctrica, todo lo demás. 
 
SR. SOTO  ¿Y es más barato que ésto o no?. 
 
SR. MENDOZA Lo que pasa que el tema de la compañía eléctrica, la respuesta no es tan 
inmediata como debería ser ésto, ésto debería estar siempre funcionando. La Dirección de Obras, el 
ITO va 3 veces por semana, hace una revisión completa y la otra es por sectores, pero el ITO está 
vigilando, está 3 veces por semana revisando este tema.  
 
SRA. GONZALEZ  ¿Quién era el ITO?. 
 
SR. MENDOZA El ITO oficial es Carlos Kossac, pero Carlos Kossac es, o sea hay dos 
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personas más que lo apoyan, que son dos funcionarios municipales que salen en la noche a revisar. 
 
SRA. GONZALEZ  ¿Podríamos solicitar, Sra. Alcaldesa, como acuerdo, que nos hicieran llegar 
aunque fuera el informe del ITO?. 
 
SRA. ALCALDESA  En el acuerdo ya lo tengo yo para proponérselo a ustedes, sí. ¿Cómo dice, 
Srta. Angélica?. 
 
SRA. PINO  Podrían ser responsables del problema que tenemos hoy día porque no han 
informado como corresponde. 
 
SRA. CUEVAS No. 
 
SR. VENEGAS No, por lo que acaba de informar no lo son. 
 
SRA. CUEVAS Todo lo contrario. 
 
SRA. ALCALDESA  De qué, cómo van a ser responsables, nadie responde por los hurtos.  
 
SRA. GONZALEZ  Pero igual, que informen su pega. 
 
SRA. ALCALDESA  Don Francisco. 
 
SR. MENDOZA Por eso les digo, para que ustedes vean están las facturas y están las multas, 
para que no crean que ha sido... 
 
SRA. CUEVAS Cumplieron su rol. 
 
SRA. ALCALDESA  A ver, tiene la palabra don Francisco. 
 
SR. PEREIRA Alcaldesa, a mí me surge una preocupación, porque según lo que ha 
explicado Francisco, a ver, dos cosas, primero, una pregunta, Francisco, para seguir la lógica de mis 
argumentos. Primero, el presupuesto que esta empresa tenía es  
mucho más inferior a las otras empresas, yo supongo que las otras empresas sabían que podían 
robarles cables. 
 
SR. MENDOZA Obvio, claro. 
 
SR. PEREIRA Por eso que el presupuesto era tan alto.  
 
SR. MENDOZA El porcentaje de falla, que se llama, o de hurto, ellos lo calculan. 
 
SR. PEREIRA Lo calcularon, porque según lo que se ha relatado acá, yo pienso que aunque 
paguemos $10.000.000.-mensuales a una empresa, el robo de los cables, la justificación va a ser la 
misma. Entonces, esa es mi duda, tiene que haber un límite, si es que pagamos más en la 
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eventualidad que ocurran los mismos desastres, hurtos sistemáticos, significa que se va a responder 
mucho más rápido. 
 
SR. MENDOZA Claro, lo que pasa es que las empresas, a ver, las empresas que mantienen 
luminarias, ellos tienen un stock de ampolletas, de cables, de todo este tema, si es principalmente la 
mano de obra en lo que ellos ahorran. 
 
SR. PEREIRA Ya, pero si no hay medidor, se roban el medidor en Colón, como se lo 
robaron el otro día. 
 
SR. MENDOZA Ya, eso es responsabilidad de nosotros, como Municipalidad, nosotros 
tenemos que apurar el tema del trámite en la compañía. 
  
SR. PEREIRA Pero si le pagamos a una empresa $10.000.000.- mensuales, o le pagamos a 
otra por el mismo servicio 3, ¿hay una diferencia en cuanto a conseguirse el medidor?, porque es 
responsabilidad de ustedes. 
 
SR. MENDOZA A ver, lo que pasa es que el medidor es igual que las áreas verdes, el 
medidor es responsabilidad de la Municipalidad, nosotros pagamos la luz, nosotros pagamos el 
consumo, y el agua y todo el tema. Entonces qué es lo que pasa en ese caso, la empresa te informa y 
te dice medidor en mal estado, para que la Municipalidad gestione la reparación del medidor. 
Entonces, la idea es que la empresa tenga, o sea que sea una empresa que tenga una mayor 
presencia en cuanto a personal.  
 
SR. PEREIRA La pregunta de fondo es, pagar más por una empresa, porque según lo que 
ha relatado Francisco, yo entiendo que no es culpa del ITO, porque el ITO estuvo encima, que es 
culpa de la contingencia, de cosas externas, de la junta de vecinos, ¿nos garantiza el pagar más, 
mejor servicio?, esa es mi duda. 
 
SR. MENDOZA A ver, lo que sí te garantiza, lógico que pagar más te va a, o sea es bien claro 
así, o sea si la ampolleta se echa a perder y tú a los 5 minutos la cambias, tiene un costo. 
 
SR. PEREIRA ¿Esta empresa ha fallado en esas cosas?. 
 
SR. MENDOZA Esta empresa falló principalmente en el personal, tenía muy poca gente, si 
había una emergencia, por ejemplo, cuando robaban el tema de las bombas, ellos no tenían gente 
para estar solucionando el problema al otro lado. Entonces, la capacidad de respuesta era muy mala, 
por eso que están las multas, si en las multas ustedes lo tienen claro, se les indicó y se les dieron los 
plazos para reparar y ellos no repararon, y ellos asumieron las multas y están en los informes.   
 
SRA. ALCALDESA  Tiene la palabra don Germán Venegas. 
 
SR. VENEGAS De esta discusión me queda bastante clara mi opinión y creo que tiene 
fundamentos esta modificación presupuestaria, pero indudablemente, Sra. Alcaldesa, y se lo digo 
con toda responsabilidad y respeto, yo creo que aquí hay una falla estructural institucional, y que 
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parte por la Dirección del Departamento, y también por el caso de la administración, porque por la 
información que tengo, la primera petición es que ojalá todos tengamos el informe del ITO de qué 
es lo que se hizo. De todo lo que uno le ha escuchado a Francisco, aparentemente el ITO hizo lo 
que tenía que hacer.  
 
Ahora, indudablemente no se le dio la relevancia, y la única manera de darle relevancia, es de que el 
Director del Departamento correspondiente le informe a la Alcaldía lo que está sucediendo, para 
tomar determinaciones, que corresponden a una decisión que es más política, que es el término de 
un contrato, que es una decisión que tiene que ver con el Departamento Jurídico.  
 
Entonces, por lo tanto, en este caso puntual, que usted tiene razón, el diagnóstico que todos 
tenemos, que en la fiscalización fallamos, aquí la impresión que yo tengo, igual me gustaría tener el 
informe en ese sentido. Ahora, indudablemente, a mí me queda claro, y creo que la premisa está 
clara, lo barato nos costó caro, por lo tanto aquí hay que tener el informe, que es una petición que lo 
han dicho varios colegas Concejales, y lo segundo, aceptar esa modificación presupuestaria y 
solicitarle de quien sea que se quede a cargo en términos de la administración, en términos de que 
cada 6 meses la administración tiene que ver este tema, y si hay incumplimiento, los que hay, tomar 
la determinación respectiva.  
 
Entonces, aquí hay un canal de información interno que no está operando de esta manera, pero para 
emitir un juicio más rotundo, yo quiero tener el informe de todas las acciones que el ITO habría 
hecho. Así que por lo tanto, yo estoy disponible para votar esta modificación, pero sí pedir estas 
exigencias, en términos que realmente haya un comportamiento, porque eso de repente uno lo dice, 
a pesar de que no pasa nada, pero a uno le gustaría tener cada 6 meses aunque sea un informe por 
escrito, algunos lo leerán, otros no lo leerán, pero si uno empieza a detectar de que el técnico, uno la 
alertará a usted, le digo, oiga, Alcaldesa, estos informes del ITO nos están dando que el tema está 
funcionando mal, así que por lo tanto se haga algo antes que terminemos como hemos terminado en 
este caso. Eso sería. 
 
SRA. ALCALDESA  La Sra. Nora, que no ha hablado. 
 
SRA. CUEVAS A mí me gustaría escuchar, estaba comentando yo acá cuál es el camino que 
se sigue para regular todo ésto que, finalmente, tiene ingerencia en muchos contratos, y al parecer 
en la Dirección de Control, la que evidentemente por estar afecta a los pagos, a revisar el 
cumplimiento, a mí me gustaría escuchar la opinión de Control respecto a ésto, que ya es bastante 
recurrente, que estamos culpando a los ITO, que estamos culpando a los Directores.  
 
¿Existen antecedentes donde los Directores advierten a Control, o son ellos no más los que paran, 
ésto no se está cumpliendo?. Me gustaría escuchar al Director de Control respecto a qué ingerencia 
tiene él, con usted, como Alcaldesa, referente a las sugerencias que él podría hacer, si él está 
habilitado para decir, ojo, es grave esta situación, y me gustaría escuchar al Director.   
 
SRA. PINO  ¿Puedo decir algo sobre lo mismo?. 
 
SRA. ALCALDESA  Escuchemos a la Srta. Sonia, después a la Srta. Angélica, y después al 
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Director, para que digan todas sus dudas, para podérselas responder.  
 
SRA. GONZALEZ  Hay dos cosas que se desglosaron de las intervenciones anteriores, que me 
gustaría que usted lo considerara. Era que en otras oportunidades el Concejal Soto también ha 
solicitado que Patentes haga explícito el seguimiento que ha hecho de algunos lugares que acopian 
material metálico, para hacerle, por lo menos con lo que nos compete a nosotros, que es la 
fiscalización, porque si están robando tanto, están ejerciendo ese comercio ilegal en la Comuna 
también, por último que no lo hagan en la Comuna, hacerles un poquito más difícil, que gasten más 
bencina para irse a otros lados. Creo que es lo que nos compete a nosotros y que nuestros 
fiscalizadores estén con informes por lo menos trimestrales al Concejo, de qué es lo que está 
ocurriendo, porque no podemos tampoco dejar que las cosas se den de esa manera. 
 
Y segundo, también desglosado de lo que dijo Francisco, respecto a la junta de vecinos Ernesto 
Merino, si existe eso de que hay un dirigente anterior, porque tengo entendido que el Sr. Zuloaga no 
está vigente actualmente como parte de la directiva, pero estamos castigando a una junta de vecinos 
que participa, quizás siempre en todas nuestras actividades, hay personas ahí muy valiosas que han 
estado siempre con nosotros y me parece que, Sra. Alcaldesa, hay algunos cursos a seguir, de tipo 
legal, que basta con que los aceleremos un poquito, para que ellos tengan la oportunidad de postular 
ahora a un FONDEVE.  
 
Además que vimos en el informe, 70 de potencia, en comparación a otras villas que tienen 250, o 
sea se nota demasiado que por algo entonces también están robando, y modernizarles un poco más 
la infraestructura que ellos tienen, asegurársela mejor, ellos también se van a sentir más activos 
participando si nosotros tratamos de asegurarles que las personas que cometieron estos ilícitos, 
porque el señor a veces circula por el Municipio y ha andado haciendo otros proyectos también con 
todo nuestro beneplácito, es parte también de las señales que uno tiene que dar de que ésto no es... 
Sra. Alcaldesa, o sea está bien que nosotros digamos, no, bueno, es que eso sucede habitualmente, 
pero no por eso tenemos que dejar que siga ocurriendo. O sea, me parece que es algo tan...   
 
SRA. ALCALDESA  Yo no he visto al Sr. Zuloaga ahora último por aquí, no lo he visto. 
 
SRA. GONZALEZ  Sí, ha estado por ahí, yo lo vi en unas cuestiones del Previene, hace 6 meses 
atrás, se sacó fotos, aparece en los documentos oficiales de DIDECO. Entonces, me parece que, está 
bien que el caballero sepa mucho de medioambiente, pero... 
 
HABLAN A LA VEZ. 
 
SRA. ALCALDESA  A ver, tiene la palabra la Srta. Angélica. 
 
SRA. PINO  Solo una pregunta. Esta empresa lleva dos años que trabaja con nosotros, y 
quisiera yo saber cuándo fue la primera falta que ellos tuvieron.  
 
SRA. ALCALDESA  En el informe del ITS. 
 
SRA. PINO  Es súper importante, porque de acuerdo a eso, cómo nos hemos demorado 
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tanto en reaccionar, porque si la primera falta hubiese sido a los 3 meses, y la segunda a los 5 
meses, y la otra a los 6 meses, estaba claro que era una empresa que definitivamente había que 
suspender sus servicios.  
 
Y eso, yo creo que, Sra. Orfelina, igual con mucho respeto, tiene que haber algún responsable, 
necesariamente, si el ITO hizo bien su trabajo, entonces hay otra persona que dejó dormir un 
informe tan importante y tan valioso, no sé bajo qué circunstancias. Eso.  
 
SRA. ALCALDESA  Perfecto. A ver, vamos a escuchar ahora a don Nelson, Director de Control, 
y después votamos dos acuerdos. Don Nelson tiene usted la palabra. 
 
SR. ORDENES A ver, aquí hay que tomar en consideración la gran estructura que es el 
Municipio, que está dividido por supuesto en Direcciones, y por supuesto que hay Direcciones que 
son operativas y Direcciones que son asesoras, como por ejemplo la de Control, pero aquí el tema 
está centrado hacia lo que es parte operativa, o sea el trabajo en terreno.  
 
Bajo esa lógica existen servicios municipales, que están dispuestos en la comunidad, y esos 
servicios municipales, como elementos de control operativos, tienen la participación de los 
denominados ITS, inspectores técnicos de servicio. Bajo esa lógica la responsabilidad principal de 
la operación, por lo tanto del sistema en la calle, es parte, en este caso sería de la inspección técnica, 
pero a su vez, como dijo la Alcaldesa también por ahí, de una Dirección, hay una Dirección que 
está a cargo del tema, no porque el tema esté asociado a un ITO no es mi problema, es problema de 
mi Dirección, entonces, el sistema de control da vuelta por esa parte. 
Alternativamente, nosotros, mancomunados con la Dirección de Finanzas, para el tema de los 
pagos, trabajamos en lo que es el control, pero más administrativo de la parte del pago, porque en 
definitiva, nosotros lo que hacemos en reiteradas oportunidades es verificar que el contrato se esté 
cumpliendo debidamente en todas sus partes, y entre ellas hay una serie de condiciones que deben 
cumplirse para sacar las facturas a pago. Razón por ello, y es lo que se dice acá, es que en alguna 
oportunidad esta empresa no fue capaz de cumplir todas las condiciones para los pagos, y por lo 
tanto, ahí se atrasó hacia adelante el pago.  
 
Ahora, se han tomado algunas medidas por parte de Control al respecto, aparte de intentar de tener 
estados de pago junto con Finanzas, el asunto también fue una intervención global. Nosotros, como 
Dirección de Control, en dos oportunidades tuvimos reuniones con los inspectores técnicos en 
general, en global, con el objeto de decir ésto mismo, de decir la importancia que tienen ellos 
respecto del sistema de control, ellos son críticos en la operación. Si ellos no reaccionan, como 
todos lo hemos visto acá, se dan casos como éstos. En definitiva, ahí participaron todos los 
inspectores técnicos y acompañados en algunos casos también de los Directores, como se dio en 
algunos casos.  
 
Por lo tanto, también contestando un poco lo que decía la Srta. Sonia, respecto a las rendiciones 
cuentas. Específicamente, esta rendición de cuenta está con un problema por su recepción, fue 
recibida como tal, pero fue rechazada porque tiene un problema en cuanto a la rendición misma, 
está de vuelta esa rendición de cuentas, por lo tanto eso aparece hoy día en el estado de rechazada, y 
está rechazada porque el expediente de rendición de cuentas, consta en su detalle, prueba del gasto, 
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pero dado por el mismo dirigente, es como que el dirigente haya hecho el trabajo.  
 
Entonces, nosotros estamos pidiendo la explicación del por qué, y esa explicación nunca ha llegado, 
y bajo esa lógica, como dice usted, se perjudica igual a la comunidad, por un incumplimiento de 
la... 
 
SRA. GONZALEZ  ¿Pero era infraestructura es algo que se pueda fotografiar?. 
 
SR. SOTO  ¿Y se hizo efectivamente, se hizo?. 
 
SR. ORDENES Sí, pero estamos a la espera de que se nos diga algo al respecto, de por qué 
aparecen ellos, o el mismo presidente haciendo el trabajo.   
 
SRA. CUEVAS Pero eso es como bien usual, de repente. 
 
SR. ORDENES Era como el caso único o recién conocido en este ámbito, no lo habíamos 
tenido.  
 
SRA. CUEVAS Una vez en Pedro Nolasco hubo un proyecto de ejecución de graderías 
hechas también por el presidente.  
 
SR. VENEGAS Alcaldesa, yo creo que está archidiscutido este tema, tenemos que pedir 
votación. 
 
SRA. GONZALEZ  Deja que termine.  
 
SR. ORDENES Y finalmente, una reflexión global. El propio reglamento de adquisiciones 
de nosotros, nos indica que todo este proceso de licitar servicios municipales establece funciones 
que son claves, y las funciones claves son, la primera de todas es una especie de estudio de 
mercado, que hoy día se está haciendo, hoy día se está reconociendo como tal, previo a cualquier 
licitación es necesario hacer un estudio de mercado o algo que parezca estudio de mercado, de tal 
forma de que cuando se hagan los presupuestos, porque estamos obligados por reglamento a poner 
el presupuesto máximo disponible. Si nos equivocamos en esa cifra, nos equivocamos en los 
procesos posteriores, por lo tanto es vital y crítico que esos estudios de mercado se hagan 
efectivamente como corresponden. 
 
SRA. ALCALDESA  ¿Quién los hace?, no hay quién los haga. 
 
SRA. GONZALEZ  ¿De quién dependía el ITS?. 
 
SR. ORDENES De la Dirección de Obras. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Mi último comentario, Alcaldesa. 
 
SRA. ALCALDESA  Perdón, última palabra que vamos a dar, al Sr. Villavicencio. 
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SR. VILLAVICENCIO  Alcaldesa, no sé, realmente me desayuno cuando usted dice que ésto 
es parte de la cultura de la Municipalidad. Usted dice, claro, es parte de la cultura, pero yo creo que 
es impropio de una Alcaldesa que tiene en sus manos el poder de cuidar las platas municipales, que 
se inviertan bien, que los contratos sean eficaces, es impropio de parte suya decir es parte de la 
cultura, o sea con eso estamos diciendo sigamos con la mediocridad, sigamos con todo ésto medio, 
siempre tirando la carreta como, no corresponde. Entonces, me admira escuchar esas palabras 
suyas. 
 
SRA. ALCALDESA  Mala suerte no más, que le admire, pura mala suerte, porque ocurre de que 
eso es como... eso no significa que haya aquí un tecnicismo o un laissez faire, no significa eso, o sea 
no lo tergiverse usted tampoco. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Y otras veces he escuchado de parte suya, yo me pongo bien las 
polleras. 
 
SRA. ALCALDESA  Claro que me las pongo bien. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, colóqueselas con los contratos también, Alcaldesa. 
 
SRA. ALCALDESA  Es que no voy a andar yo a la siga del hombre que pone las luces, no le 
corresponde a la Sra. Alcaldesa, eso le corresponde al Director de Administración y Finanzas, le 
corresponde al Administrador Municipal, le corresponde al Director, oiga, pero no a mí, no voy a 
andar yo a la siga de la gente. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Usted es la última responsable de la administración de este 
Municipio. 
 
SRA. CUEVAS Pero es que ella no puede estar enterada. 
 
SRA. ALCALDESA  Está bien, mire, usted puede decir cualquier cosa, hasta cosas elucubrando, y 
yo lo respeto, pero... 
 
SRA. CUEVAS Sabe lo que pasa, Sra. Alcaldesa, yo quiero pedir la palabra la última vez 
frente a este tema. Me parece que aquí últimamente es como súper fácil, el ITO, el Director, 
estamos cortando siempre por el hilo más delgado, y aquí nos dimos cuenta que hay informes, el 
Director debe cursar lo que informa el ITO, pasa a Control, pero Control queda ahí, Control niega el 
pago de una factura. 
 
Ahora, me imagino que si la niega en reiteradas ocasiones, ésto pasará a Jurídico, se analizará el 
tema profundamente para ver la posibilidad de terminar el contrato. A eso voy, no sentí 
conformidad con lo que dijo Control en ese sentido, porque pareciera que él dice que ellos no son 
tan técnicos en la materia, pero si el ITO y el Director informa que no está conforme a lo que se les 
pedía, yo creo que una unidad, por ahí debiera venir a Jurídico, que ordenemos finalmente el tema 
por estas experiencias que estamos teniendo, porque yo me imagino que ni usted, ni yo, ni ninguno 
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de nosotros, somos tan técnicos como para entender que tenemos que terminar un contrato, que 
grave es, como dice Angélica, que a lo mejor a partir del tercer mes de contrato ya estaban fallando. 
A eso voy yo, al nexo que tendrá que tener Control con Jurídico, y finalmente advertir sobre estas 
situaciones que ya son bastante recurrentes, como usted dice. 
 
SRA. ALCALDESA  Ultima palabra. Don Juan. 
 
SR. ZUÑIGA  Es para decir que todo depende de cómo estén hechas las bases de 
licitaciones, si en las bases se pone las causales de término de contrato claritas, perfecto, pero si está 
todo en la nebulosa y no hay por dónde agarrarse, uno se puede encontrar con que el chato de la 
empresa le hace una contrademanda, oiga, usted me está echando, por qué me está echando. O sea 
hay que ser claros en las bases del contrato cuáles son las causales de caducidad de contrato. Eso es 
lo que hay que hacer. 
 
SRA. ALCALDESA  Sin lugar a dudas. Bueno, vamos a votar entonces. Quiénes están de acuerdo 
en esta modificación de presupuesto N°8, en lo que se refiere a traspaso, la disminución de los 
ítemes de egreso, por $16.500.000.-, al aumento de ítem de egresos por $16.500.000.-, destinado 
exclusivamente al convenio por mantención de alumbrado público. ¿Quiénes están de acuerdo?. A 
favor, 9, por unanimidad. 
 
ACUERDO Nº 649-07 “Se acuerda, por unanimidad de los Concejales, Srs. Nora 

Cuevas C., Sonia González R., Angélica Pino S., Germán 
Venegas R., Juan Zúñiga P., Sergio Villavicencio P., Francisco 
Pereira R., Leonardo Soto F. y Sra. Alcaldesa, aprobar la 
modificación de presupuesto que a continuación se detalla: 

 
TRASPASO 

 
AUMENTO ITEM INGRESOS      M$    16.500 
 
22   BIENES Y  SERVICIOS DE CONSUMO 
22.17   Servicios Generales 
22.17.005  Servicios de Aseo     M$    16.500 
 
 
AUMENTO ITEM EGRESOS      M$    16.500 
 
 
22   BIENES Y  SERVICIOS DE CONSUMO 
22.20   Servicios a la Comunidad 
22.20.005  Convenio por Manutención de Alumbrado Publico M$    16.500 
 
 
Y el segundo acuerdo que propongo a este Honorable Concejo, es que el Director correspondiente 
emita un informe del comportamiento de estos servicios en virtud de lo que ha informado el ITS. 
¿De acuerdo?. Estamos votando, por unanimidad. 
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ACUERDO Nº 650-07 “Se acuerda, por unanimidad de los Concejales, Srs. Nora 

Cuevas C., Sonia González R., Angélica Pino S., Germán 
Venegas R., Juan Zúñiga P., Sergio Villavicencio P., Francisco 
Pereira R., Leonardo Soto F. y Sra. Alcaldesa, que la Dirección 
de Obras Municipales, emita un informe del comportamiento del 
servicio de mantención del alumbrado de plazas de la comuna, 
indicando  multas, observaciones y otros que se hubieren 
aplicado a la empresa SINEL” 

 
 
Entonces, Sr. Director, que el ITS le informe a usted, y usted informa a este Honorable Concejo de 
las veces que los informes y las observaciones que hizo el ITS, respecto de este servicio de 
alumbrado público, por favor, ojalá para la próxima semana lo tuviesen hecho.    
 
  Siendo las 10:40 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta la Sra. 
Alcaldesa, los señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 
 
 
 
SRA. NORA CUEVAS CONTRERAS  …………………………………… 
 
 
SRA. ANGELICA PINO SAN MARTIN  ……………………………………. 
 
 
SRA. SONIA GONZALEZ ROMO   ……………………………………. 
 
 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA   ……………………………………. 
 
 
SR.  JUAN ZUÑIGA PACHECO   ……………………………………. 
 
 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN  ……………………………………. 
 
 
SR.  GERMAN VENEGAS RODRIGUEZ  ........................................................... 
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SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME  ……………………………………. 
 
 
 
 
 
 
       ORFELINA BUSTOS CARMONA 
             ALCLADESA 
 
    PEDRO URIBE MUÑOZ 
SECRETARIO MUNICIPAL (S) 
      MINISTRO DE FE 
 


